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En étudiant les pratiques de gestion des migrations et de contrôle des frontières en Europe, 
le projet MOEBIUS cherche à reconsidérer la notion de souveraineté. L’objectif consiste à 
dépasser une conception qui la réduit au pouvoir discrétionnaire de l’Etat de gérer l’accès à 
son territoire, et à proposer une apprehension enrichie de la souveaineté entendue comme 
une autorité qui s’auto-limite en se soumettant aux obligations de protection des droits. Les 
usages du pouvoir dans les frontières seront examinés, en les évaluant à l’aune des exigences 
du droit à respecter et des droits à protéger. 
 
En utilisant les outils offerts par le droit, et en développant une démarche pluridisciplinaire, le 
projet vise à analyser la gestion des migrations dans les frontières européennes pour proposer 
une appréhension enrichie de la notion de souveraineté. L’examen des normes adoptées et 
des pratiques déployées par les autorités publiques met en évidence les usages faits de la 
souveraineté quand elle est réduite à la surveillance et à la sélection afin de gérer l’accès de 
ressortissants de pays tiers au territoire. L’appréciation de ces normes et pratiques, au regard 
des exigences du droit qu’elles doivent respecter et des droits qu’elles doivent garantir, révèle 
en négatif les impératifs éthiques de la souveraineté, quand elle est saisie dans son intensité 
théorique et juridique, à savoir comme autorité se soumettant aux obligations juridiques de 
garantie des droits. La finalité du projet consiste à reconsidérer la notion de souveraineté pour 
rendre compte de sa densité et de sa complexité, en l’étudiant depuis ses marges (frontières) 
au prisme de l’« internationalisation éthique » (Delmas-Marty). Le projet s’inscrit dans une 
approche du droit à la fois pragmatique (en observant la mise en œuvre effective des normes 
juridiques) et ontologique (en envisageant une perspective réorganisatrice des dynamiques 
normatives).

By studying the practices of migration management and border control in Europe, the 
MOEBIUS project aims at reconsidering the notion of sovereignty. The objective is to overcome 
the conception that reduces it to the discretionary power of the State to manage access to its 
territory, and to present a denser understanding of sovereignty understood as an auto-limited 
authority that submits itself to the legal obligations of rights guarantee. The uses of power 
within borders will be examined, by assessing them in the light of the requirements of the law 
to be respected and the rights to be protected.
 
Using the tools offered by law, and developing a multidisciplinary approach, the MOEBIUS 
project aims to analyse the management of migrations within European borders in order to 
propose a renewed and enriched understanding of the notion of sovereignty. The examination 
of the norms adopted and the practices deployed by public authorities highlights the uses 
made of sovereignty when reduced to surveillance and selection in order to manage and 
control the entry of third country nationals. The assessment of these norms and practices with 
regard to the requirements of the law that they must respect and the rights that they must 
guarantee reveals in negative the ethical imperatives of sovereignty, when it is seized in its 
theoretical and legal intensity, as an authority that submits itself to the legal obligations of 
rights guarantee. The aim of the project is to reconsider the notion of sovereignty in order to 
account for its density and complexity, by studying it from its margins through the prism of 
‘ethical internationalization’ (at the core of Mireille Delmas-Marty’s reflections on Les forces 
imaginantes du droit). The project thus deploys an approach to law that is both pragmatic 
(by observing the actual implementation of legal norms) and ontological (by considering a 
reorganizing perspective of normative dynamics).



Vendredi 17 novembre 2023 | 10h à 12h

L’accès au territoire entre domination et autorité : réflexions sur les politiques de non-entrée
Marie-Laure Basilien-Gainche, Professeure de droit, Université Jean Moulin Lyon 3, membre 
senior de l’Institut Universitaire de France, membre de l’Institut Convergences Migrations

Vendredi 15 décembre 2023 | 10h à 12h

Le masque totémique de la souveraineté populaire. Citoyens & étrangers ; tous dominés ?
Martin Deleixhe, Professeur de science politique, Centre de théorie politique, Université Libre 
de Bruxelles

Vendredi 19 janvier 2024 | 10h à 12h

Filtrer, trier, exclure : procédure de « pre-screening » des migrants aux frontières extérieures 
de l’Union et recomposition des souveraineté(s) européenne(s)
Denis Duez, Professeur de science politique, Université Catholique de Louvain

Vendredi 9 février 2024 | 10h à 12h 

Le migrant souverain ?
Jules Lepoutre, Professeur de droit public, Université de Côte d’Azur, Laboratoire de droit 
international et européen

Vendredi 8 mars 2024 | 10h à 12h 

Migrations et écosouverainisme
Benjamin Boudou, Professeur de science politique, Université de Rennes

Vendredi 26 avril 2024 | 10h à 12h

Place v. condition. À la recherche d’une théorie du droit européen des migrations
Loic Azoulai, Professeur de droit public, Science Po Paris, Chaire Law and social Europe, 
European University Institute (Florence)

Vendredi 12 juillet 2024 | 10h à 12h

Souveraineté et territoire : la double exclusion des étrangers
Camille de Vulpillières, Docteure en philosophie, chercheuse rattachée au laboratoire 
Sophiapol, Fellow de l’Institut Convergences Migrations
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